

Avant-propos

Cher lecteur, chère lectrice,

En écrivant ce livre d'introduction à la philosophie, j'ai voulu adopter un ton simple, direct, presque intime. Comme si je m'adressais à toi, mais aussi à l'adolescent que j'ai été, lorsqu'il s'est mis à poser des questions trop grandes pour lui. Et, encore aujourd'hui, les mêmes énigmes et d'autres aussi m'accompagnent, me surprennent, et allument en moi ce besoin de philosopher.

Philosopher, c'est s'ouvrir à un monde plus vaste que soi. L'exploratrice ou l'explorateur d'idées va découvrir de riches et vastes paysages, c'est-à-dire les grandes idées de l'humanité qui pensent et organisent notre monde. Mais les idées elles-mêmes, ne sont peut-être que des passerelles vers quelque chose de plus grand, de plus vrai, de plus réel encore... vers ce centre intérieur, le Soi, ou vers le tout, l'origine, les grands mystères. Ces énigmes qui nous habitent depuis toujours éveillent en nous des questions, attisent notre curiosité et nourrissent ce désir d'explorer toujours plus loin ces vastes et riches paysages.

Certaines idées illuminent, d'autres dérangent. Toutes, pourtant, nous mettent en mouvement et nous invitent à réfléchir à ce que nous faisons de notre vie. Ce livre est une invitation à cultiver ce goût du questionnement, à nourrir cette curiosité qui, depuis toujours, anime l'esprit humain.

Avant de commencer, permets-moi un mot personnel — car il est souhaitable de connaître un peu celui qui t'accompagne dans une traversée.

Après quelques détours dans la vie et dans mes études, c'est la philosophie qui m'a saisi. Ou peut-être est-ce moi qui me suis laissé saisir, un soir, dans un appartement d'étudiants, par une simple question lancée par mon colocataire et ami Andrew et qui a mené à une conversation qui m'a convaincu que la philosophie était vraiment faite pour moi : — Sais-tu vraiment ce que tu regardes ?

Il parlait d'une plante, oubliée sur le bord d'une fenêtre et qui—par quelque miracle—était encore vivante dans sa terre desséchée. De fil en aiguille, j'ai découvert l'infini qu'ouvre une seule bonne question. Cette conversation a confirmé ce que je pressentais déjà : la philosophie serait mon terrain de jeu, mon champ d'exploration. Depuis, je cherche, je questionne, et je partage ce goût de l'étonnement avec mes élèves.

J'ai longtemps marché avec les manuels des autres. Puis, à force d'échanges avec mes étudiants, le désir est né d'écrire le mien. Ce livre s'inscrit dans le cadre du cours Philosophie et rationalité, premier pas dans la formation philosophique collégiale. Il se présente comme un parcours initiatique, avec ses étapes, ses épreuves et ses découvertes.

Son ancrage est occidental—la Grèce, l'Europe, la modernité. Mais ce regard n'est pas unique. D'autres traditions, tout aussi anciennes et profondes, traversent nos territoires et offrent d'autres clés pour comprendre le monde. Depuis quelques années, je marche aussi sur ce chemin d'ouverture : réfléchir à la décolonisation et à l'autochtonisation de l'enseignement de la philosophie au Québec. Ce livre n'en porte encore que des échos, mais il se veut une première étape. Le reste viendra, dans d'autres projets, d'autres pages.

Je tiens à remercier mon ami Sébastien Veilleux, qui a cru en ce projet dès ses débuts et m'a offert un appui indéfectible et un site Internet fantastique.

Je te souhaite maintenant une bonne lecture et, surtout, de belles découvertes. Que ce voyage t'ouvre des chemins inattendus.

Frédéric Châtillon

